

Continúa la vacunación en templos del Edomex



Pág. 5

Morena es el partido con mayor presupuesto en Edomex: gastará casi 351 millones

MARTHA ROMERO

De los mil 029 millones 289 mil 448 pesos que los partidos políticos con registro en el Estado de México recibirán para sus actividades ordinarias y específicas para 2026, Morena es el instituto político que recibirá el mayor presupuesto y contará con un total de 350 millones 724 mil 165.42 pesos.

Pág. 4



PORTAL Liberación

Refuerza la Guardia Nacional presencia en la zona oriente del Edomex



Pág. 3

Ya opera al 100% tren interurbano 'El Insurgente'



Pág. 2

LEOBARDO HERNÁNDEZ

A partir de este lunes, el tren interurbano 'El Insurgente' inició operaciones desde Zinacantepec, Estado de México, a Observatorio, Ciudad de México, cuya tarifa máxima de extremo a extremo del circuito será de 100 pesos.

'Las Maravillas' de la UAEM, un tesoro ecológico del Edomex



Pág. 7

Organiza la UAEM 1er Potro Bowl, un torneo que integra flag fútbol y fútbol americano



Pág. 6

Modernización y crecimiento de Toluca irá de la mano de 'El Insurgente': Ricardo Moreno



Pág. 2

Derecho de Picaporte
Alfonso Godínez

- » Gobernadora, en su mejor momento.
- » Morena mostró músculo el domingo.
- » Estación Observatorio, otro punto a favor.

Pág. 4

Con singular alegría
Gilda Montaño

Por fin nuestro tren a México
Las grandes ciudades se distinguen por la calidad de sus espacios públicos. Hay obras de trascendencia que permanecen ocultas, porque sus autores no buscan reflectores ni aumentar su prestigio: son los clásicos héroes desconocidos...

Pág. 5

Mención Aparte
José Luis Rodríguez

- » Movilidad de calidad
- » Cuando la conveniencia sustituye a la convicción
- » Feria del tamal, tradición culinaria
- » Agenda legislativa en marcha

Pág. 6

Refuerzan el combate al robo en transporte de pasajeros en Edomex



Pág. 3

Agilizan y aplican descuentos al predial en 111 municipios del Edomex



Pág. 8

LEOBARDO HERNÁNDEZ
Apartir de este lunes, el tren interurbano 'El Insurgente' inició operaciones desde Zinacantepec, Estado de México, a Observatorio, Ciudad de México, cuya tarifa máxima de extremo a extremo del circuito será de 100 pesos.

Durante la mañanera del pueblo de este 2 de febrero se hizo oficial la inauguración del último tramo del tren 'El Insurgente', con la conclusión de las estaciones Santa Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio, en una ceremonia desde la Cineteca Nacional Chapultepec, encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en compañía de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada.

"Este día es una fecha muy especial que los mexiquenses recordaremos por siempre, ya que nuestra querida presidenta pone en servicio la última etapa del tren 'El Insurgente'", reconoció la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien además destacó la eficacia en movilidad de la obra dando mayor tiempo a las y los trabajadores que se trasladarán entre ambas entidades diariamente en el tren,

Ya opera al 100% tren interurbano 'El Insurgente'

cantidad que se estima en 140 mil personas al día.

"Hoy es un muy buen día porque finalmente inauguramos todo el recorrido del Tren Toluca-Ciudad de México, inauguramos Santa Fe-Observatorio (...) Es una visión completamente distinta, no solamente es un tren que mueve desde Toluca hasta Ciudad de México, sino que además es una visión completamente distinta de recuperación del espacio público y de integrar a las zonas populares a un transporte de primer mundo. Es la visión del pasado frente a la visión de la transformación", enfatizó por su parte la presidenta

Sheinbaum.

Esto luego de resaltar que la estación Vasco de Quiroga se incorporó en el proyecto durante el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador a sugerencia de la propia Claudia Sheinbaum durante su gestión en la CDMX, pues el trazo original, refirió, únicamente favorecía a quienes llegaban a la zona "elite" de Santa Fe; si considerar a la mayoría de la población en la zona.

En este sentido, resaltó que en la época neoliberal se pretendió vender para construir un desarrollo habitacional por cerca de 10 mil mdp, y que al llegar la Cuarta



Transformación se decidió no vender y construir una Escuela Nacional de Artes y Oficios, la Bodega Nacional y la Cineteca Nacional Chapultepec, además del rescate de uno de los manantiales vivos de la capital a través de un puente atirantado.

El director general del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), Jorge Mendoza Sánchez, informó que el costo de servicio será de entre 15 y 100 pesos, llegar de Observatorio a Toluca tendrá un costo de solo 90 pesos, reducirá el tiempo de recorrido de hasta dos horas y media en otro tipo de transporte a menos de 60 minutos, con una frecuen-

cia entre trenes de 12 minutos al inicio de la operación, en un horario de lunes a viernes de 05:00 a 24:00 horas, sábados de 06:00 a 24:00 horas, domingos y días festivos de 07:00 a 24:00 horas, mientras que el último tren de Zinacantepec a Observatorio saldrá a las 23:00 horas.

Cabe señalar que el costo por traslado entre estaciones dentro de la Ciudad de México será, por recorrer una sola, 15 pesos; por recorrer las 3, 25 pesos. En tanto, la tarifa entre estación y estación dentro del Edomex será de 15 pesos, y por recorrer 3 o más, de 20 pesos.

(Foto: presidencia)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca, Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 3 de febrero de 2026,
Año 26, No. 7454

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&m&d=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

Modernización y crecimiento de Toluca irá de la mano de 'El Insurgente': Ricardo Moreno

Tras celebrar la culminación del Tren Interurbano, el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, consideró que es un acto de justicia social para trabajadores y estudiantes toluqueños, obra que consolida este proyecto como eje transformador para la conectividad.

El alcalde toluqueño acompañó a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez durante la inauguración del último tramo del tren, realizada tras la Mañanera del Pueblo.

Agregó que el objetivo es ahorrar tiempo y dinero a quienes diariamente se trasladan a la capital del país, además de que la importancia de esta conexión radica en las bondades de un sistema de transporte diseñado para los retos de la diná-

mica social de los habitantes de la capital mexiquense.

Resaltó que la conectividad con la Ciudad de México se dará ahora a través de un medio limpio, eficaz y eficiente, pues el tren no solo permitirá ahorrar tiempo y dinero a las familias toluqueñas, sino que también permitirá disminuir significativamente las emisiones contaminantes en la región.

Moreno Bastida coincidió con la postura de la gobernadora, quien resaltó que el beneficio principal recae en los miles de trabajadores y estudiantes que diariamente se desplazan entre el Estado de México y la capital del país.

Destacó la importancia de que proyectos de esta magnitud finalmente vean la luz, pues es un acto que consolida a Toluca como un eje central en la modernización del

transporte público en México.

Por último, añadió que para la capital mexiquense representa la posibilidad de un mayor crecimien-

to económico y una oportunidad invaluable para elevar la calidad de vida de la población.

(Foto: Especial Portal)



De acuerdo con la Estrategia Nacional de Seguridad Pública y con el objetivo de prevenir y combatir los delitos de alto impacto en la entidad, la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM), en coordinación con la Guardia Nacional (GN) y las Policías Municipales, lleva a cabo de manera permanente acciones del Mando Unificado Zona Oriente.

En este contexto, la Guardia Nacional incrementó su despliegue operativo con la incorporación de 300 elementos, para fortalecer la seguridad en la zona oriente del te-

Refuerza la Guardia Nacional presencia en la zona oriente del Edomex

rritorio mexiquense, particularmente en los municipios de Ecatepec, Tultitlán, Valle de Chalco, Chalco, Ixtapaluca y Tlalnepantla. De este estado de fuerza, 296 corresponden a personal de Escala Básica y cuatro

Oficiales.

Asimismo, se contará con el apoyo de ocho camionetas tipo pickup, una unidad de 3.5 toneladas y nueve unidades de 6.5 toneladas, lo que permitirá robustecer las ca-

pacidades operativas del Mando Unificado Zona Oriente, mejorar la percepción de seguridad entre la ciudadanía y continuar con la disminución de la incidencia delictiva en los municipios intervenidos.

La distribución del personal se realizará de la siguiente manera: en Ecatepec, un oficial y 49 elementos; en Tultitlán, un oficial y 69 elementos; en Valle de Chalco, 30 elementos; y en Ixtapaluca y Tlalnepantla, un oficial y 49 elementos de la Guardia Nacional en cada municipio.

Con estas acciones emanadas de las Mesas de Paz y encaminadas a continuar con la baja en delitos de

alto impacto registrados en la Estrategia Nacional de Seguridad Pública, donde participan los tres niveles de gobierno se refrenda el compromiso de salvaguardar la integridad de las personas y sus bienes así como, coadyuvar en una entidad más segura y próspera.

La Secretaría de Seguridad le recuerda que los teléfonos 089 Denuncia Anónima y 9-1-1 Número de Emergencias se encuentran a su disposición las 24 horas del día. Puede contactarnos, a través de las redes sociales: Facebook @SS.Edomex y en X @SS_Edomex.

(Foto: Especial Portal)



Refuerzan el combate al robo en transporte de pasajeros en Edomex

La Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) fortaleció las acciones de vigilancia, prevención y combate al delito en el transporte público, lo que permitió que durante 2025 se registrara una disminución en el robo a transporte de pasajeros, en comparación con 2024.

De acuerdo con la dependencia, la incidencia de delitos de alto impacto presentó una reducción del 25.41%, al pasar de 83 mil 414 a 62 mil 222 casos, lo que representa una variación absoluta de 21 mil 192 delitos menos en el periodo referido.

Además, bajo la Estrategia Operativa del Mando Unificado Zona Oriente, la dependencia mantiene activo el despliegue Sendero Seguro, así como el operativo Pasajero Seguro en el resto del Estado de México, acciones que realizan de manera coordinada con autoridades federales y municipales, principalmente en paraderos estratégicos y en horarios de alta afluencia, con el objetivo de prevenir delitos, proteger a los usuarios y garantizar una reacción inmediata ante cualquier incidente.

La SSEM indicó que los operativos territoriales son ejecutados a partir del análisis realizado en las Mesas Operativas regionales, donde se identifican los puntos de mayor incidencia delictiva con base en re-



portes y denuncias al número nacional de emergencias 911, por lo que en estos despliegues participan células policiales integradas por los tres órdenes de gobierno que llevan a cabo inspecciones preventivas y aleatorias, lo que ha permitido reducir la incidencia en municipios con altos índices de robo.

Explicó que durante el operativo los elementos policiacos solicitan a los pasajeros hombres descender de las unidades para la revisión preventiva de pertenencias, con el fin de detectar armas o sustancias prohibidas, mientras que el personal femenino realiza la inspección correspondiente a las mujeres que permanecen a bordo.

Destacó que en el Valle de Mé-

xico se desarrollan en paraderos ubicados sobre la autopista Méjico-Puebla, a la altura de los municipios de Ixtapaluca y Valle de Chalco, en dirección a la Ciudad de México, Cuautla y Puebla, con el propósito de salvaguardar la integridad, la paz y la tranquilidad de los usuarios del transporte público.

Cabe señalar que la Secretaría de Seguridad ha puesto a disposición de la ciudadanía los teléfonos 089 Denuncia Anónima y 911 Número de Emergencias, mismos que se encuentran a su disposición las 24 horas del día. Además, pueden contactar a través de las redes sociales: Facebook @SS.Edomex y en X @SS_Edomex.

(Foto: Especial Portal)

Facilita Codhem cambio de escuela y apoyo psicológico para una niña víctima de acoso escolar

MARTHA ROMERO
Con el objetivo de salvaguardar los derechos humanos, la integridad física y mental de una menor originaria de Villa de Allende, quien era víctima de acoso escolar, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) realizó las gestiones correspondientes para cambiarla de escuela y recibir atención psicológica.

Además, continuará con las investigaciones sobre los hechos y verificará que las autoridades escolares establezcan las medidas necesarias para evitar la repetición de estos casos en el plantel.

El organismo defensor, indicó que el caso tuvo lugar en una escuela primaria del municipio de Villa de Allende, donde la niña sufrió de discriminación por su origen étnico y acoso escolar por una condición médica, por lo que su mamá inició una queja ante la Codhem en la Visitaduría Adjunta de Temascaltepec.

Posteriormente, por tratarse de una familia de origen indígena y requerir ayuda y orientación especializada, la niña y su madre fueron canalizadas a la Visitaduría Adjunta de Atención a Pueblos Indígenas y Afrodescendientes, a través de la cual, tras realizar diversas visitas a su domicilio y recabar sus testimonios, lograron gestionar ante la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado de México que su situación académica fuera regularizada y así garantizar su

derecho a una educación libre de violencia.

De igual manera, les trataron atención psicológica con el DIF de Villa Victoria y las canalizaron al Instituto Materno Infantil del Estado de México (IMIEM), para que la menor reciba el tratamiento y los estudios necesarios con el fin de atender la condición médica que padece, con una especialista en Oftalmología Pediátrica en el Hospital del Niño de Toluca.

Con el fin de impulsar el pleno desarrollo de esta familia también gestionó ante la Secretaría de las Mujeres estatal, que la madre de familia fuera incorporada en algún programa para procurar su bienestar económico, por lo que fue invitada a participar en la Feria de las Mujeres Emprendedoras que se llevó a cabo en Jilotepec.

(Foto: Especial Portal)



MARTHA ROMERO

De los mil 029 millones 289 mil 448 pesos que los partidos políticos con registro en el Estado de México recibirán para sus actividades ordinarias y específicas para 2026, Morena es el instituto político que recibirá el mayor presupuesto y contará con un total de 350 millones 724 mil 165.42 pesos.

Le siguen el Partido Revolucionario Institucional (PRI) con 170 millones 494 mil 112.54 pesos, el Partido Acción Nacional (PAN) dispondrá de 126 millones 706 mil 475.53 pesos, a Movimiento Ciudadano (MC) le asignaron 120 millones 645 mil 110.50 pesos, para el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) sus recursos ascenderán a los 101 millones 215 mil 114.22 pesos.

Mientras que al Partido del Trabajo (PT) le fueron asignados 84 millones 300 mil 022.38 pesos y, finalmente, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) Estado de México el monto que recibirá será de 75 millones 205 mil 448.17 pesos.

Otro de los aspectos que el Consejo General del IEEM aprobó es que el límite de aportaciones para

Morena es el partido con mayor presupuesto en Edomex: gastará casi 351 millones

cada partido político, en el caso de militantes, será de más de 19 millones de pesos, mientras que para simpatizante será de más de 44 millones. Además de que el límite anual individual de aportaciones, tanto de simpatizantes como de militantes será de 2 millones 244 mil 8.11 pesos.

Además, de acuerdo con la normatividad vigente, cada partido político deberá destinar al menos el tres por ciento de su financiamiento ordinario a la capacitación, promoción y desarrollo del liderazgo político de las mujeres, así como a acciones de prevención, atención y erradicación de la violencia política en razón de género.

El acuerdo será publicado en la Gaceta del Gobierno del Estado de México y en su sitio web oficial, por lo que los montos aprobados no podrán incrementarse, salvo que exista una resolución judicial o modificaciones derivadas del registro

RESUMEN DE FINANCIAMIENTO PÚBLICO 2026			
PARTIDO POLÍTICO	ACTIVIDADES ORDINARIAS	ACTIVIDADES ESPECÍFICAS	TOTAL
Acción Nacional	\$123,015,024.78	\$3,690,450.74	\$126,705,475.53
Revolucionario Institucional	\$165,528,264.60	\$4,965,847.94	\$170,494,112.54
del Trabajo	\$81,844,681.92	\$2,455,340.46	\$84,300,022.38
Verde Ecologista de México	\$98,267,101.18	\$2,948,013.04	\$101,215,114.22
Movimiento Ciudadano	\$117,131,175.24	\$3,513,935.26	\$120,645,110.50
MORENA	\$340,508,898.47	\$10,215,266.95	\$350,724,165.42
de la Revolución Democrática Estado de México	\$73,014,998.22	\$2,190,449.95	\$75,205,448.17
TOTAL	\$999,310,144.42	\$29,979,304.34	\$1,029,289,448.76

de nuevos partidos políticos.

Cabe señalar que el cálculo del financiamiento se realizó con base en el padrón electoral del Estado de México con corte a julio de 2025

y en el valor vigente de la Unidad de Medida y Actualización (UMA), aplicando la fórmula legal que establece una distribución del 30 por ciento de manera igualitaria entre

los partidos y el 70 por ciento restante de forma proporcional a la votación válida efectiva obtenida en la elección de 2024.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » - Gobernadora, en su mejor momento.
- » - Morena mostró músculo el domingo.
- » - Estación Observatorio, otro punto a favor.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez se encuentra en el mejor momento de su administración y, sin duda, de su administración, por más que la oposición se esfuerce en denostarla, principalmente el tricolor y su presidenta Cristina Ruiz Sandoval, que señala los desaciertos de la 4T tanto a nivel federal como estatal, y es su papel, por eso es "oposición", porque se opone en aras de regresar al poder. Sin embargo, las encuestas demuestran que no solo cuenta con el respaldo de la ciudadanía sino que, además, lo ha incrementado, como lo muestra la el más reciente estudio de la encuestadora Demoscopia Digital que le da el 65.9% de aprobación, cifra con la que cerró el 2025, y no pueden decir que dicha casa es comprada o morenista porque es la misma que posiciona a los alcaldes de Huixquilucan (primero las damas) Romina Contreras Carrasco y de Metepec,

Fernando Flores Fernández, como los ediles mejor evaluados del Estado de México, y ambos no son de Morena sino del PAN. Así que los adversarios de la 4T deben replantear sus estrategias, pues las de hasta ahora que son las mismas desde finales de la década pasada, parafraseando la canción de El Tri, todas les salen mal, pero insisten en seguir por ese fallido camino ... NOTAS CORTAS: Por cierto, la mandataria estatal y su partido, Morena, con su presidenta estatal Luz Ma Hernández Bermúdez, mostraron músculo el pasado domingo durante la Jornada en Defensa de la Soberanía Nacional, en la que estuvo gran parte de la "clase política" morenista, con diputados federales y locales como el líder parlamentario José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, Edmundo Luis Valdeña Bastida e Israel Espíndola López, quien llegó con un contingente de varios municipios y regiones del estado, alcaldes como el anfitrión Ricardo Moreno Bastida, quien además, en

su calidad de Presidente de Proyecto 21, afirmó que este encuentro es una demostración de unidad nacional frente a cualquier amenaza externa y una expresión viva de un movimiento que se construye desde el territorio. La Jefa del Ejecutivo estatal aseguró que "con unidad, trabajo y servicio al pueblo, el Estado de México respalda la política de soberanía de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Muy buen evento, pero ¿Por qué solo Morena y no con sus aliados del PVEM y el PT? ... Aunque fue una iniciativa del entonces presidente Priista Enrique Peña Nieto y se hizo realidad con Andrés Manuel López Obrador, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguraron la parte final del tren México – Toluca que es la terminal de Observatorio. "Este tren interurbano conecta a dos de las regiones más grandes y pobladas del país, la zona metropolitana del Valle de México con la del Valle de Toluca. Esta conexión ayuda a que miles de personas que tienen necesidad de trasladarse de la capital mexiquense a la capital del país lo hagan en un transporte seguro, moderno y eficiente", dijo la Mandataria mexiquense. Ahora sí que "obras son amores" y se la gente lo tomará en cuenta en las urnas ¿qué no? ... Durante la reciente Jornada de vacunación y

esterilización quirúrgica de perros y gatos que llevó a cabo el Gobierno de Naucalpan, encabezado por Isaac Montoya Márquez, en coordinación con el Gobierno del Estado de México, en la colonia Las Huertas tercera sección, se aplicaron 75 esterilizaciones y 100 vacunas contra la rabia a fin de prevenir enfermedades y fomentar la salud pública, el Bienestar integral comunitario, así como de los seres sintientes de su entorno ... El Presidente Municipal, Ricardo Moreno, dio a conocer que ya se cuenta con los estudios técnicos necesarios para llevar a cabo la recuperación de cinco unidades deportivas, donde se contempla la renovación de canchas y colocación de pasto natural o sintético, empleando para ello, recursos propios, además de esquemas de colaboración con la iniciativa privada y convenios en comodato con instancias federales ... Qué tengan una excelente semana, raza ... El líder del SUTEYM, ex diputado local y Presidente de la Asociación Proyecto Social Naucalpan A. C., David Parra Sánchez, agradeció a todo su personal, abogados, estilistas, optometristas, a todos los líderes de la colonia Benito Juárez y de otras colonias que lo acompañaron a la Jornada Médico Asistencial realizada el día de Ayer en la colonia Benito Juárez. Vendrán más eventos de índole social del dirigente moral suteymista, quien esta semana dará mucho de qué hablar al interior de su partido? ... El líder político de MC en Toluca, Agustín Flores Jáimes, asumió este fin de semana la presidencia de la Barra de Abogados del Estado de México, proceso totalmente apegado a los ordenamientos estatutarios de la organización del gremio abogadil. Por lo que vimos, el abogado y político la dará un nuevo rostro a la BAEM, más humano, pues anunció que ofrecerán asesorías jurídicas gratuitas a la población de escasos recursos y dará prioridad a la actualización profesional de los litigantes ... Con el objetivo de fortalecer la identidad, la memoria colectiva y el sentido de pertenencia del magisterio mexiquense mediante el rescate de documentos históricos, el Secretario General del SMSEM, Jenaro Martínez Reyes instruyó la emisión de la convocatoria para participar en la campaña "Fortalezcamos nuestro presente recuperando nuestro pasado, por el enriquecimiento de nuestra historia sindical" ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com. Síguenos también en Facebook en Derecho De Picaporte y en Derechodepicaporte.com

Continúa la vacunación en templos del Edomex



En lo que va de 2026, la Secretaría de Salud del Estado de México y el Instituto de Salud estatal (ISEM), ha aplicado 24 mil 215 dosis de diversos biológicos como parte de las Jornadas Dominicales de Vacunación en Templos Religiosos.

Tan solo el domingo 1 de febrero se aplicaron 12 mil 134 dosis contra sarampión, Covid-19, influenza y neumococo, entre otros biológicos, en cinco municipios: Temascaltepec, Toluca, Ecatepec, Huixquilucan y Tlalnepantla. En la catedral de este último municipio se registró la cifra más alta, con 6 mil 400 dosis.

La Secretaría de Salud del Estado de México, Macarena Montoya Olvera, supervisó esta jornada en la iglesia de Nuestro Señor del Perdón, en Temascaltepec, acompañada por la Presidenta Municipal, Ahimelec Villa Peña, donde destacó el crecimiento de este programa, que en su primera jornada, realizada en Huix-

quilucan, registró la aplicación de 373 vacunas.

Durante la jornada, el Voluntariado de Salud y Humanismo del ISEM entregó obsequios a niñas y niños que acudieron a vacunarse, como reconocimiento a su participación y para fomentar la cultura de la prevención desde la infancia.

Estas jornadas dominicales iniciaron el pasado 11 de enero y se extenderán hasta el mes de marzo, con el objetivo de reforzar la prevención

de enfermedades y acercar los servicios de salud a la población. Como parte de la estrategia, se visitarán templos de distintas religiones en la entidad.

Las sedes de las próximas jornadas se darán a conocer durante la presente semana a través de las redes sociales oficiales de la Secretaría de Salud del Estado de México, @saludedomex en Facebook, Instagram y X.

(Foto: Especial Portal)



Con singular alegría

GILDA MONTAÑO

Por fin nuestro tren a México

Las grandes ciudades se distinguen por la calidad de sus espacios públicos. Hay obras de trascendencia que permanecen ocultas, porque sus autores no buscan reflectores ni aumentar su prestigio: son los clásicos héroes desconocidos; pero cuando las tareas son de alcance general y de temas innovadores, no sólo es necesario darlos a conocer y de justicia reconocerlos, también es fundamental que se divulguen, para poder sumar voluntades y así potenciar sus resultados.

Divulgar estas acciones, significa no sólo a quienes los ordenan, proyectan y ejecutan, sino a la Nación, al Estado y al Municipio, porque constituyen un excelente ejemplo, para quienes tienen el talento, los recursos y voluntad, para procurar mayor trascendencia a su trabajo, mejorando el de otros.

De igual manera, la obra constituye un testimonio fidedigno que servirá de enseñanza y motivación a todo aquel que sienta un compromiso con la posibilidad de establecer nuevos paradigmas dentro de la función pública. Una cultura cimentada en trabajo, esfuerzo y valores, para beneficio de sus coterráneos.

Además, muestra a un gobierno sensible que apoya proyectos de beneficio general para los habitantes todos: de hoy y del mañana. Este es el caso de las obras que se han ejecutado en este tiempo, en nuestro Estado. El conjunto de las mismas está enfocadas a mejorar el entorno de los mexiquenses; en facilitar su vida cotidiana, con mejores accesos, calles pavimentadas, equipamiento de las áreas comunes y de las zonas de esparcimiento. En concreto, se trata de acciones encaminadas a mejorar la calidad de vida de quien convive aquí.

Con varios lugares que son considerados como Pueblos Mágicos a nivel nacional, el Estado está inmerso en varios convenios de participación económica, donde se pretenden realizar obras que permitan incrementar su imagen urbana dentro del primer cuadro de su cabecera municipal.

Obras significativas hechas por la federación existe por supuesto, el Tren Interurbano México-Toluca. El problema del traslado a México, está en proceso de solucionarse para miles de personas que van o vienen de su trabajo.

Hace nueve años ya, se escribía esto para el ahora famoso El Insurgente: "... a finales de 2017 se estará estrenando el Tren eficiente que unirá el Valle de Toluca y la zona poniente del Distrito Federal. Este tren, que tendrá una longitud de 57.7 kilómetros y cuatro estaciones intermedias:

Terminal de Autobuses, Metepec/Aeropuerto, Lerma, Santa Fe, y dos terminales, la de Observatorio y la de Zinacantepec, contará con trenes eléctricos. Su velocidad máxima será de 160 kilómetros por hora y el tiempo de recorrido, de 39 minutos. Se estima una demanda de 270 mil pasajeros por día, en ambos sentidos, con 827 cajones de estacionamiento. El ahorro será de 90 minutos por usuario, reordenará el flujo vehicular de más de 200 mil vehículos al día y reducirá significativamente los gastos de mantenimiento de la infraestructura de vialidades y a unidades de transporte público y privado. Incrementará la seguridad y disminuirán los accidentes. Generará un promedio de 17 mil empleos directos y 35 mil indirectos. Muy importante será que disminuirán considerablemente las emisiones contaminantes en 34,500 toneladas que representan el oxígeno producido por 276 hectáreas de bosque.

Desde 2017 era cuando se debía inaugurar El Insurgente. Me acabo de subir hace un par de días. Primero, me fui a dejar mi carrito, a Zinacantepec. No pude ni de relajo estacionarme. No había ni medio lugar. El de los viejitos, se estaba a penas pintando de azul. No estaba acabado, y no había posibilidad de que puedan ampliar en este momento, ningún espacio de estacionamiento. No hay espacio. Todos los trabajadores, muy decentes, nos mandaban a Metepec a estacionarnos: "... allí si hay un estacionamiento doble". El tramo desde Zinacantepec hasta Metepec, es bastante largo. Lo que se gasta uno en gasolina, es lo mismo que se ahorra en este tramo del tren. Te cuesta lo mismo desde Zinacantepec. Aún que los amables operarios y vigilantes, son muy atentos, y vigilan a cada instante lo que sucede dentro de ese maravilloso tren que se inaugura, por fin mañana.

Lo que es sensacional es bajarte en Santa Fe y que allí mismo te puedas subir, por 7 pesos e ir a cuatro lejísimos lugares de la Ciudad de México, que ellos tienen perfectamente articulados. Desde Santa Fe, hasta el Auditorio; o hasta La Bombilla, o hasta lugares en donde te puedes contactar con el resto de la Ciudad. Si eres de la tercera edad, no te cobran absolutamente nada en el camión. Es un ejemplo como para que lo puedan poner en esta Ciudad de Toluca La Bella, la hermosa, la limpia, la buena... No solo Toluca, pues... toda la zona urbana de Toluca, Metepec, Zinacantepec, Lerma...

gildamh@hotmail.com

Otra explosión de pirotecnia cobra la vida de una persona en Tultepec

ORLANDO SALINAS

Al menos una persona perdió la vida tras una fuerte explosión de pirotecnia en la comunidad de Santa Isabel, municipio de Tultepec, el lugar se encuentra resguardado por autoridades estatales.

El trágico incidente ocurrió minutos después del mediodía de este lunes, al interior de un predio ubicado en la calle Cuitláhuac de la comunidad de Santa Isabel en el

municipio de Tultepec.

El fuerte estruendo se pudo escuchar a kilómetros de distancia y provocó una columna de humo que se observó desde varios puntos del municipio. Al lugar arribaron los servicios de emergencias quienes al llegar apagaron las llamas y tras una revisión hallaron una persona sin signos vitales.

De acuerdo con el reporte preliminar, la explosión se trató de pirotecnia desconociendo el tipo de ma-

teriales. Elementos de Protección Civil y Bomberos, así como de seguridad pública, acordonaron la zona y dieron aviso al Ministerio Público.

A la zona acudió el Servicio Médico Forense (Semefo) para llevar a cabo las diligencias correspondientes y el levantamiento del cuerpo.

Hasta el momento se desconoce el origen de la explosión y la legalidad del polvorín.

(Foto: Especial Portal)



Organiza la UAEM 1er Potro Bowl, un torneo que integra flag fútbol y fútbol americano

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) realizará por primera vez el



Mención Aparte

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ

Movilidad de calidad

Nancy Valdez Ruiz, alcaldesa de Ocoyoacac, y Manuel Vilchis Viveros, alcalde de Zinacantepec, ambos de extracción Verde Ecologista, acompañaron a la Presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, y a la gobernadora del Estado de México, la maestra Delfina Gómez Álvarez, a la inauguración del último tramo del Tren Interurbano "El Insurgente", que conecta la estación Santa Fe con Observatorio.

Con esta etapa final, después de más de 15 años, se consolida un proyecto histórico que hoy queda plenamente vinculado con el próspero municipio de Zinacantepec. Una obra largamente esperada que deja de ser promesa para convertirse en realidad.

La puesta en marcha total del Tren Interurbano "El Insurgente" responde a una necesidad cotidiana de miles de mexiquenses que, día con día, se trasladan de Toluca a la capital del país. Más allá del acto inaugural, esta infraestructura representa un avance tangible en movilidad, desarrollo regional y calidad de vida. Acerca oportunidades, reduce tiempos de traslado y fortalece la conectividad del Valle de Toluca con el Valle de México. No es solo un tren: es una herramienta de justicia social y desarrollo.

Cuando la conveniencia sustituye a la convicción

Ser testigo del cambio de convicciones y opiniones, tanto en el ámbito político como en el periodístico, altera por completo el panorama de la lealtad y la rectitud en ambos terrenos. Sin mencionar nombres, hoy resulta evidente cómo algunos personajes que antes manifestaban su rechazo absoluto al partido que gobierna el Estado de México, ahora se exhiben vistiendo sus colores y levantando la tradicional

Potro Bowl, un evento que integrará el fútbol americano y el flag fútbol universitario, el próximo sábado 7 de febrero en el Estadio 'Juan Joséaf Pichardo', recinto emblemático

co de los Potros Salvajes.

La actividad es organizada por la Dirección de Cultura Física de la UAEMex, en coordinación con el Patronato de Potros Salvajes y con el respaldo de la Secretaría de Gobernanza, con el objetivo de reconocer a los campeones de la categoría juvenil y fortalecer las condiciones de trabajo del cuerpo de entrenadores.

Las actividades darán inicio a las 8:00 horas con un torneo de flag fútbol. Posteriormente, a las 10:00 horas, se llevará a cabo una ceremonia conmemorativa en la que se entregarán reconocimientos y chamarras a los jugadores campeones de la Temporada 2025, así como equipos

de radiocomunicación destinados a los entrenadores.

El Potro Bowl busca fortalecer la identidad deportiva universitaria y reconocer la trayectoria del fútbol americano dentro de la institución, disciplina considerada un referente histórico y formativo para la comunidad universitaria, además de consolidarse como un espacio de desarrollo y proyección del talento deportivo.

El programa de fútbol americano universitario se ha posicionado como un semillero de atletas de alto rendimiento, con jugadores que han sido convocados a representativos nacionales, lo que refuerza la pro-

yección del talento universitario en los ámbitos estatal y nacional.

El torneo de flag fútbol contará con categorías de primaria alta, secundaria, nivel medio superior y mayores de 18 años, en las ramas varonil, femenil y mixta, lo que permitirá una amplia participación tanto de la comunidad universitaria como del público en general.

El evento cuenta con el respaldo de las autoridades universitarias, lo que reafirma el compromiso institucional con la formación integral del estudiantado y el fortalecimiento del deporte universitario.

(Foto: Especial Portal)

GEM rescata la Unidad Deportiva de Ayapango

En el marco de '2026, El Año de las Obras en el Estado de México', el gobierno encabezado por la maestra Delfina Gómez Álvarez renovó la Unidad Deportiva Ayapango para devolver a las familias un espacio digno de convivencia y práctica deportiva.

Con una inversión de 16.9 millones de pesos, se rescataron más de 47 mil metros cuadrados, que hoy ofrecen un entorno sano y seguro para la comunidad, en una zona con alto valor natural y ecoturístico.

A nombre de la mandataria es-

tatal, el Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura, Carlos Maza Lara, entregó la obra ubicada en la región de Los Volcanes, donde destacó que la recuperación de estos espacios contribuye a la integración comunitaria, especialmente en una zona natural frecuentada por ciclistas y visitantes.

Los trabajos incluyeron la rehabilitación del campo de fútbol con pasto sintético y su área de gradas, así como la renovación de las canchas de frontón y de usos múltiples, en las que también se construyeron

gradas para mayor comodidad de las y los usuarios.

Asimismo, se mejoró la trotapista y se rehabilitó por completo el módulo de sanitarios, con el objetivo de ofrecer condiciones adecuadas para deportistas y visitantes. Estas acciones fortalecen la infraestructura deportiva local y consolidan a Ayapango como un punto de referencia para la convivencia, el deporte y el turismo recreativo en la región.

(Foto: Especial Portal)



Agenda legislativa en marcha

El pasado fin de semana inició el segundo periodo de sesiones de la LXII Legislatura del Estado de México. En este nuevo ciclo, las y los diputados del Partido Verde se declaran listos para retomar iniciativas y, en su momento, convertirlas en leyes en temas fundamentales para la sociedad mexiquense: agua, salud, medio ambiente y protección de los seres sintientes.

Síguenos en Facebook @Mención Aparte, Twitter @AparteMencion, Instagram @mencion_aparte y TikTok @mencionaparte.

Los humedales representan uno de los ecosistemas más valiosos para el equilibrio ambiental debido a los servicios que prestan, como la conservación de la biodiversidad, el secuestro de carbono y la eliminación de contaminantes. En este contexto, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) resguarda el Bordo 'Las Maravillas', un humedal artificial con alto valor ecológico, académico y social.

De acuerdo con León Velázquez Beltrán, académico universitario y encargado del Bordo 'Las Maravillas', espacio que se localiza en el Campus 'El Cerrillo' de la UAEMex y bajo la administración de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, este humedal se desarrolló desde la década de los años ochenta del siglo pasado y fue construido originalmente para almacenar agua destinada al riego de parcelas pertenecientes a la antigua hacienda del lugar, función que continúa vigente hasta la actualidad.

En el marco del Día Mundial de los Humedales, indicó que el Bordo 'Las Maravillas' cuenta con una superficie total de 20 hectáreas protegidas, de las cuales, 16 corresponden a un espejo de agua. En su interior se desarrolla una importante vegetación acuática, dominada por tules y juncos, mientras que en su perímetro se encuentran especies arbóreas como cedros, tejocotes, capulines y sauce llorón, además de arbustos endémicos y la presencia del pasto kikuyo, considerado una especie invasora.

Este humedal alberga una notable diversidad de fauna silvestre. Entre los reptiles destacan la serpiente de cascabel transvolcánica y diversas especies de culebras. Asimismo, se han registrado pequeños mamíferos como hurones, cacomixtles, conejos de montaña y musarañas.

La avifauna constituye uno de los elementos más relevantes del Bordo 'Las Maravillas'. En este espacio conviven aves endémicas y migratorias pertenecientes a numerosas familias. Sobresale el pato mexicano, especie emblemática del sitio, además de pijijes, cucharón norteno, cercetas y tepalcates. En cuanto a aves rapaces, se observa

'Las Maravillas' de la UAEM, un tesoro ecológico del Edomex



con frecuencia al milano cola blanca, caracara, aguililla de Harris y cernícalos, junto con otras especies como carpinteros, golondrinas, gorriones, garzas y tordos.

Velázquez Beltrán explicó que la importancia del humedal está relacionada con su ubicación estratégica, al encontrarse a aproximadamente 25 kilómetros de las Ciéngas de Lerma, formando parte del corredor de aves migratorias que arriban a la región principalmente entre los meses de septiembre y marzo, periodo que en años recientes se ha ampliado debido a cambios ambientales.

Para la UAEMex, el Bordo 'Las Maravillas' representa una oportunidad fundamental para el desarrollo de actividades de conservación,

investigación científica y educación ambiental, dirigidas tanto a la comunidad universitaria como a la sociedad en general. Diversos espacios académicos de la institución participan actualmente en acciones orientadas a su estudio y preservación.

No obstante, el académico advirtió sobre los riesgos que enfrenta este ecosistema, ya que se alimenta de aguas provenientes del río Tejalpa, el cual ha registrado un aumento en sus niveles de contaminación en los últimos años. Esta situación podría afectar de manera significativa las condiciones ecológicas del humedal e, incluso, poner en riesgo su permanencia.

Finalmente, León Velázquez Beltrán hizo un llamado a la comunidad universitaria y a la sociedad en general para crear conciencia sobre la importancia del cuidado de los recursos naturales, evitando la generación de basura y el vertido de contaminantes en ríos y canales que alimentan estos ecosistemas, con el fin de preservar un espacio ambiental clave para la región y para la UAEMex.

(Foto: Especial Portal)



Prueba PCR para Diagnóstico de Infecciones Urogenitales
(clamidiasis, gonorrea e infecciones por micoplasma y ureaplasma)
Resultados en 48 horas
\$400.00
Lunes a viernes 7:30 a 19:00 h
Sabados 9 a 12 h
Citas: citascms.uaemex.mx
722 212 8027
722 219 4122 Ext. 118 o 140.
SVEPE
ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA 2025-2029

El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Finanzas, invita a las familias mexiquenses a aprovechar, de enero a marzo de 2026, los descuentos por pronto pago en los derechos por el servicio de agua, una medida que contribuye a mejorar los servicios públicos que reciben en sus comunidades.

Este beneficio está disponible para las personas que habitan en los 36 municipios y organismos operadores de agua que cuentan con convenio con el gobierno del Estado de México, y permite realizar el pago de manera anticipada, sencilla y segura.

Quienes efectúen el pago anual anticipado de los derechos por el suministro de agua potable, drenaje, alcantarillado y tratamiento de aguas residuales podrán obtener un descuento de 6 % en febrero y 4 %

Agilizan y aplican descuentos al predial en 111 municipios del Edomex

La Secretaría de Finanzas facilita a las y los contribuyentes de 111 municipios con los que existe convenio, el pago en línea del Impuesto Predial 2026, con descuentos por pronto pago y estímulos por cumplimiento durante los meses de enero a marzo.

Las personas propietarias de predios ubicados en municipios con este acuerdo pueden realizar el trámite de manera rápida y segura a través del Portal de Servicios al Contribuyente, donde también está disponible la lista de municipios participantes.

La Dirección General de Renta, mediante la Dirección de Vinculación con Municipios y Organismos Auxiliares, envía cartas invitación para promover el cumplimiento oportuno de esta contribución. Dichos documentos incluyen información del predio, como clave catastral, nombre o razón social, domicilio y una línea de captura que se puede validar en:

<https://sfpya.edomex.gob.mx/ingresos/consultas/estatusde-lalineaadecaptura>

El pago anual anticipado en una sola exhibición otorga los siguientes descuentos: 6% en febrero y 4% en marzo.

Quienes hayan pagado puntualmente el Predial en 2024 y

Ofrece GEM descuentos en pago por suministro de agua en 36 municipios

en marzo. Además, las y los contribuyentes que hayan cumplido con sus pagos en tiempo y forma durante los dos años anteriores recibirán un descuento adicional de 2 % en febrero.

En todos los casos, el monto a pagar no podrá ser menor al mínimo establecido en el Código Financiero del Estado de México y Municipios.

Cuando el servicio de agua cuenta con medidor, el pago anual se calcula con base en el consumo promedio registrado durante el año anterior. En caso de generarse un



saldo a favor, este se aplicará al pago del siguiente ejercicio fiscal.

Las bonificaciones y condonaciones deberán solicitarse directamente ante el municipio u organismo operador correspondiente.

¿Cómo realizar el pago?

Para facilitar este trámite, el gobierno del Estado de México pone a disposición el Portal de Servicios al Contribuyente, donde se puede generar el Formato Universal de Pago (FUP) y verificar si el municipio cuenta con convenio.

Las y los interesados deberán ingresar a la siguiente liga: <https://sfpya.edomex.gob.mx/agua/> y seguir estos pasos:

- Seleccionar el municipio u organismo operador correspondiente.
- Capturar el ID de la cuenta.
- Validar el reCAPTCHA.
- Generar el Formato Universal de Pago (FUP).
- Realizar el pago en cualquiera de los más de cinco mil Centros

Autorizados de Pago o a través del Portal del Gobierno del Estado de México, mediante banca electrónica o pago en línea.

Para orientación y atención a las y los contribuyentes, se encuentran disponibles los números 070, 800 696 96 96 y 800 715 43 50, así como el correo electrónico asismex@edomex.gob.mx, la página de Facebook de la Secretaría de Finanzas y la cuenta [@FinanzasEdomex en X.](https://www.facebook.com/@FinanzasEdomex)

(Foto: Especial Portal)

Aumentará a 2 años la vigencia en licencias de manejo para transporte público

Como parte de la transformación del servicio de transporte público, el gobierno que encabeza la maestra Delfina Gómez Álvarez emitió una resolución en el Periódico Oficial 'Gaceta del Gobierno' que ofrece a los operadores del sector la opción de tramitar la licencia tipo 'B' con una vigencia de dos años.

Alejandro Palacios Estrada, Director del Registro de Licencias y Operadores de la Secretaría de Movilidad (Semov), explicó que, hasta el año pasado, dicho documento únicamente se podía tramitar por un año, pero a partir de enero se podrá obtener con una mayor temporalidad.

El trámite se realiza directamente en los ocho módulos fijos de la Secretaría que se encuentran en Toluca, Valle de Bravo, Nezahualcóyotl, Naucalpan, Atizapán, Tequixquiac, Nicolás Romero y Ecatepec o en las cuatro unidades móviles. Las ubicaciones están disponibles en: https://smovilidad.edomex.gob.mx/centros_atencion.

Además, las y los interesados en obtener la licencia tipo 'B' de servicio público deberán acreditar el Programa de Capacitación para Personas Operadoras del Transporte Público, que lleva a cabo la Semov y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STyPS), en coordinación con el Instituto de Capacitación y Adiestramiento para el Trabajo Industrial (ICATI).

Dicha formación tiene un costo de 340 pesos por operador y es independiente al trámite de la licencia de conducir, que cuesta mil 366 pesos por un año y mil 888 por dos años, incluido el pago del examen toxicológico respectivo.

El Director de Licencias señaló la capacitación se realiza de manera presencial con una duración de 10 horas, divididas en dos días; contempla aspectos de seguridad vial, desarrollo humano y cultura profesional, perspectiva de género, mecánica básica, primeros auxilios y marco normativo.

Toda la información relativa al programa de capacitación se encuentra en <https://smovilidad.edomex.gob.mx/capacitacion-item>.

(Foto: Especial Portal)

